



PREMIOS A LA PRODUCCIÓN CIENTÍFICA "TERESA GÓMEZ" 2008

El pasado viernes 12 de Diciembre se hizo entrega de los premios a la producción científica Teresa Gómez 2008 en un acto presidido por José Antonio Hernández, Director Médico del Hospital de Poniente, y José Antonio López Escámez, Coordinador de la UNIP. El acto estuvo encuadrado en las II Jornadas Poniente Investiga y sirvió como colofón a los tres días de sesiones de pósters, conferencias y comunicaciones sobre la producción científica en la EP Hospital de Poniente.

Los premios repartieron 6000 euros entre los 5 primeros clasificados tras una estricta baremación de los trabajos publicados hasta la fecha en el año 2008. El Dr. López Escámez destinará el dinero recibido a la financiación de RRHH dedicados a la Investigación.



Autor	Artículo	Puntuación	Premio
1º Francisco J Mellado Vergel	Tratamiento extrahospitalario y supervivencia al año de los pacientes con infarto agudo de miocardio con elevación de ST. Resultados del proyecto para la evaluación de la fibrinólisis extrahospitalaria (PEFEX) Revista Española de Cardiología 2008;61(1):14-21	0,8	1800€
2º José Antonio López Escámez	Time course of episodes of definitive vertigo in ménière's disease. Archives of otolaryngology—head & neck surgery 2008;134(11):1149-54.	0,8	1500€
3º Cristina Serrano Falcón	Aquagenic syringeal acrokeratoderma. Journal of the American Academy of Dermatology 2008;59(5):112-113.	0,65	1200€
4º María Cruz Rogado, Teresa Cabezas y María Ángeles Lucerna	Advanced survey of tuberculosis transmission in a complex socioepidemiologic scenario with a high proportion of cases in immigrants. Clinical Infectious Diseases 2008;47:8-14.	0,5	900€
5º José Antonio López Escámez	Abordaje práctico del vértigo posicional paroxístico benigno recurrente. Acta Otorrinolaringológica Española 2008;59(8):413-9.	0,35	600€

El acto fue un merecido homenaje a nuestra compañera Teresa Gómez con la presencia de su familia y amigos íntimos. Estos premios nos permitirán subrayar su nombre cada año en un contexto que ella valoraba especialmente como es el de la investigación biomédica.

PRODUCCIÓN CIENTÍFICA EMPRESA PÚBLICA HOSPITAL DE PONIENTE AQUAGENIC SYRINGEAL ACROKERATODERMA

[J Am Acad Dermatol. 2008; 59\(5\): s112-113.](#)

Cristina Serrano Falcón y Salvio Serrano Ortega. *Unidad de Dermatología, HAR de Guadix.*

En esta carta al editor se describe un caso clínico de una paciente afectada de Acroqueratodermia síringea acuagénica. Una mujer de 19 años se presentó en la Unidad de Dermatología del Hospital de Alta Resolución de Guadix con un historial de 2-3 años de apariencia edematosa de las palmas de sus manos y entre los dedos. Tras someter a la paciente a contacto con agua a diferentes temperaturas durante 60 segundos se observó la aparición de pápulas blanquecinas y pequeñas en la palma de las manos. Esta manifestación desaparecía espontáneamente tras algunos minutos y no tenía efectos secundarios. De modo que se diagnosticó Acroqueratodermia síringea acuagénica.

Tras el diagnóstico se aplicó una terapia a base de cloruro de aluminio, aunque ante la falta de mejora la paciente dejó el tratamiento. Además la paciente rechazó la biopsia y la inyección de toxina botulínica como alternativas, ya que la condición era benigna y asintomática.

Se han descrito un total de 16 casos de esta condición en la literatura europea y americana y esta cifra se ha incrementado en los últimos años. Los autores presentan este nuevo caso que contribuye al conocimiento de esta enfermedad y apuntan que ésta ha sido infradiagnosticada debido a la presentación clínica de las lesiones y su resolución espontánea.

Equipo de la Unidad de Investigación:

José Antonio López Escámez: Coordinación.

Raúl García Martín: Técnico de Investigación.

Irene Villegas Tripiñana: Área Bibliográfica y Administrativa.

Omar Fernández Sanfrancisco: Becario en prácticas.

Irene González Pérez: Becaria en prácticas.



Contactar:

raul.garcia@ephpo.es

antonio.lopezescamez@ephpo.es

irene.villegas@ephpo.es



TRASTORNOS PSICOPATOLÓGICOS EN PACIENTES VIH-SIDA

Carballo Álvarez M, Martínez Vilaríño M, Llagá Rodríguez M, Llinas Vidal M.
Rev ROL Enf 2008; 31(11):765-72.



Desde que comenzó la infección por VIH ésta ha sido relacionada con trastornos psico-patológicos. Los pacientes seropositivos tienen tasas de prevalencia de trastornos mentales un 50% más elevadas que las de la población general. La patología psiquiátrica en el paciente VIH+ suele estar asociada a cuatro tipos de trastornos, esencialmente reacciones de estrés, trastornos adaptativos y afectivos; alteraciones neuropsiquiátricas secundarias a la afectación directa del SNC; alteraciones psicopatológicas por efectos directos de las drogas; y trastornos de personalidad con impulsividad o por condicionantes del entorno social.

Se realizó un estudio de diseño observacional (descriptivo transversal) de la prevalencia de morbilidad psiquiátrica en los pacientes ingresados en el Servicio de Enfermedades infecciosas del Hospital Vall d'Hebron (Barcelona) entre diciembre 2007 y abril 2008. Los datos utilizados se consiguieron de los registros de Enfermería y de la historia clínica. También se completaron con datos recogidos a través de un cuestionario sociodemográfico y toxicológico previamente validado de 13 ítems. Este cuestionario era anónimo y constaba de 7 preguntas de datos sociodemográficos (sexo, edad, nivel de estudios, estado civil, situación laboral, núcleo de convivencia y problemas con la justicia) y 6 preguntas de respuesta cerrada sobre los hábitos de consumo de sustancias tóxicas, grado de adherencia al TARGA y la existencia de algún tipo de seguimiento o tratamiento psiquiátrico.

Del total de los 50 casos estudiados se hallaron un 44% con antecedentes de patologías psiquiátricas, de los cuales un 38% estaba en tratamiento farmacológico.

Se propone que la mejora en los cuidados al paciente VIH debe ir dirigida hacia una aproximación interprofesional con el Personal del Servicio de Psiquiatría del hospital evitando así problemas de inadaptación al medio hospitalario, conductas agresivas, etc. Los autores sugieren que el personal de enfermería tiene la posibilidad de detectar precozmente problemas de trastorno conductual. Mediante el desarrollo de planes de cuidados definidos y consensuados por expertos en patología psiquiátrica el personal de enfermería podría ayudar en la detección y atención de estos casos.



TABLÓN DE ANUNCIOS

BECAS Y AYUDAS

- ➔ **PROGRAMA PARA LA FORMACIÓN Y EL RETORNO DE INVESTIGADORES EN CENTROS NIH (USA).** Consejería de Salud y National Institutes of Health (USA). Destinado a postdoctorales. Más información <http://fundacionprogresoysalud.junta-andalucia.es/nih/>
- ➔ **I PREMIO NACIONAL FUPINAX: CONOCE LA LEGIONELA.** Convoca Fupinax S.L. y colabora la Sociedad Española de Sanidad Ambiental-SESA. Plazo de presentación de trabajos hasta el 30 de Enero de 2009. Más información en www.fupinax.com/leg/2008/Bases2008.pdf

CONGRESOS Y JORNADAS

- ➔ **SESPAS 2009 - XIII Congreso de la Sociedad Española de Salud Pública y Administración Sanitaria.** Del 4 al 6 de Marzo, Sevilla. Más información en www.sespas.es/congresosevilla2009/index.html
- ➔ **CURSO ON-LINE "PROPIEDAD INDUSTRIAL E INTELECTUAL".** Fundación Progreso y Salud, Oficina de Transferencia de Tecnología. Más información en www.ott.fps.junta-andalucia.es/destacados.php?id=24
- ➔ **ENA GRANADA WINTER SCHOOL 2009 INTERNATIONAL COURSE "PREGNANCY AND PROGRAMMING".** Early Nutrition Academy (ENA), Granada. Del 9 al 13 de Febrero. Más información en <http://www.metabolic-programming.org/academy.htm>
- ➔ **II CONGRESO INTERNACIONAL SOBRE SINDROME DE ASPERGER."Actualizaciones sobre una discapacidad Social".** Federación ASPERGER España- Asociación Portuguesa de Síndrome de ASPERGER, Sevilla del 19 al 21 de Febrero. Más información en www.asperger.es/congreso2009/viewpage.php?page_id=17